



### Compte rendu de l'assemblée générale du 5 mai 2019 à Rosas Exercice 2018

### Le président Daniel Bisror ouvre la séance à 14 : 15

Le PV de la dernière assemblée est adopté à l'unanimité.

Après avoir salué tous les présents et particulièrement ceux qui ont fait un long trajet pour rejoindre le point de rassemblement, le président demande de se recueillir en mémoire des amis disparus l'année dernière :

Célia Larcher, née Carrillo, Renée Mimran, nèe Obadia, Micheline Navillot, née Aubert, Chantal Guedj, épouse Sasson, Roger Dormoy, Joël Santoni, Simone Gilleta et Pierre Bergé.

Il met au vote la proposition de confier à Paul Cohen la présidence de séance pour animer les débats, qui est adoptée à l'unanimité.

#### Intervention de président de séance, Paul Cohen

Mes chers Ami(e)s fassis(e)s, je suis de nouveau honoré par la confiance que vous me témoignez depuis plusieurs années et je vous en remercie chaleureusement. Nous voici de nouveau réunis à Rosas pour notre séjour annuel en terre catalane, avec en point d'orgue notre assemblée générale.

Un moment fort durant lequel le Président va nous développer le rapport moral de l'année 2018, la Trésorière nous fera un état des comptes de l'exercice clos au 31 décembre 2018 et le Contrôleur aux comptes validera toutes les écritures comptables pour donner le quitus au Conseil d'administration.

Enfin, seront abordés les projets et les actions pour 2019, voire de 2020 et, sans dévoiler des secrets, je sais qu'il y en a, et de forts intéressants.

En préambule, l'an dernier, je vous avais dit un mot sur le concept de fraternité qui liait tous les anciens élèves des établissements scolaires de Fès en mettant en exergue ce lien fort qui faisaient que nous avions beaucoup de plaisir à nous retrouver. Mais pour qu'une association comme la nôtre fonctionne bien, il faut un panaché de trois critères que sont la règle des trois « L » : le lieu, le lien et le liant.

**Le lieu**, bien sûr, c'est Fès, cette belle ville qui a bercé notre enfance et dont on n'arrête pas d'évoquer les souvenirs, ce qui peut parfois ennuyer certains conjointes ou conjoints.

**Le lien**, c'est tout ce que nous avons vécu pendant notre enfance et l'âge adulte, cette belle amitié qui fait que nous éprouvons un immense plaisir à nous retrouver tous les ans avec cette excitation d'avant Rosas et cette peine au moment de nous séparer.

A Fès, nous vivions en totale harmonie, je dirais même en symbiose. Pourtant, nous étions musulmans, chrétiens, juifs. Nous étions Marocains, Français, Espagnols. Nous étions blancs, noirs ...





Nous étions constamment les uns chez les autres, nous étions heureux de célébrer toutes les fêtes ensemble : l'aïd el kébir, noël, la Mimouna.

Tous les événements étaient le prétexte de se retrouver dans la joie, et le bonheur dans une totale mixité sociale.

Ce fut pour nous « les années bonheur ».

Malheureusement, tout ne s'est pas toujours passé ainsi dans un certain nombre de pays où les différences n'ont pu être dépassées.

Je pense aux nombreuses castes qui existaient déjà en Inde, vectrices d'inégalités avec ceux qu'on appelait « les purs » et les autres, classés inférieurs socialement et au bout du bout, « les Intouchables ».

Je ne peux oublier les Khmers rouges au Cambodge où Pol Pot a fait tuer 2 millions de personnes, tout simplement parce qu'ils étaient différents de la classe dominante. Je pourrais hélas continuer la liste en évoquant le Rwanda où 800 000 Tutsis ont été massacrés par les Hutus parce qu'ils étaient considérés comme traitres à la cause ou bien encore les tueries entre Serbes et Croates.

Tous étaient pourtant des frères, parfois de la même religion.

Regarder ce qui se passe en ce moment, dans notre pays, où certains Français en arrivent à vouloir blesser, voire tuer d'autres Français!

Comment le lien social arrive-t-il à se déchirer à ce point ?

Comment les habitants d'un quartier ou d'un village en viennent-ils à ne plus se parler, à ne plus se connaître, à s'entretuer?

Rien de tout cela dans notre bonne ville de Fès où nous avons grandi dans une harmonieuse complicité baignés par une douce amitié.

Contrairement aux tristes exemples que j'ai cités, nous avons été élevés au Maroc en pratiquant une action qui est devenue aujourd'hui un lieu commun et que l'on appelle l'inclusion, concept en totale opposition avec l'exclusion.

Venons-en à présent au troisième « L », le liant. C'est tout simple le liant.

Ils se nomment, dans le désordre, Christel Bisror, Françoise Profit, Renée Lespès, Daniel Bisror, Annie-Paule Burel, François Cathala, Alix Audurier, Patrick Loyer, Guy Alarcon, et notre « Père Noël administrateur », Gérard Clercq.

Ce sont elles, ce sont eux qui, dans un pur bénévolat ont fait ce que l'AFA est devenue, c'est-à-dire des sœurs et des frères de cœur. Je dois ajouter que l'avenir de l'AFA, ce sont bien Françoise et Christel.

Voilà ce que je voulais souligner en abordant cette assemblée générale qui compte cette année quelque 130 participants.

Je prie maintenant le président du Conseil d'administration de l'AFA de faire son rapport.

#### Rapport moral et d'activité de l'exercice 2018, par Daniel Bisror

Chers amis.

Je vous remercie d'être aussi nombreux, parfois venant de très loin, pour participer à ces travaux qui je le sais vous tiennent à cœur. Je pense aussi aux absents. encore une année passée au cours de laquelle nous avons vécu des moments de





tristesse avec la disparition de nos amis, mais aussi de joies à l'occasion des 6 rencontres régionales organisées en 2018. Le lien qui nous unit reste vivace car c'est plus de 200 personnes qui se sont retrouvées l'année dernière :

- 1- « La galette des Rois » à Juvignac (41),
- 2- La Ciotat (38),
- 3- notre rassemblement annule à Rosas en mai (134),
- 4- séjour aux Usa-Canada en septembre (41) : à propos de ce voyage, il nous a permis des retrouvailles inoubliables, à Montréal avec notre ami Walid Alem, et à Lancaster USA avec Michel Vlastos et son épouse. Des retrouvailles après 50 ans de séparation.
- 5- le voyage à Fès pour la Toussaint avec 60 personnes : à propos de ce voyage :
- \* nous avons pu nous recueillir à la Toussaint après une messe célébrée par le Père Revelli, présent au cimetière pour bénir les tombes.
- \* participer au séjour à thème organisée par Annie Paule qui nous a mené de la Karaouine de Fès à la Synagogue de Séfrou et malheureusement, faute à la météo, nous n'avons pas pu nous rendre à Notre Dame d'Afrique à Midelt.
- \* assister à la cérémonie militaire lors de l'inauguration de la « Stèle des Aviateurs », créée à l'initiative de François au carré militaire en présence des autorités : ambassade, ONAC, Souvenir Français, Consulat général de France 6- enfin à Gruissan à l'initiative de Jackie et Paul Cohen (30) à la découverte des Salins.

Nos rencontres ont démontré encore une fois tout l'intérêt qu'elles représentent pour notre association puisqu'elles permettent de nous revoir plus facilement par région. Chacun peut compter sur notre aide pour une organisation régionale.

Le programme de 2019 est aussi riche, avec plusieurs sorties prévues en Pays Basques, dans les Landes, en PACA, et un voyage de 10 jours en Afrique du Sud avec 38 personnes inscrites.

Une année de plus où ceux qui ont en commun leur enfance, leur adolescence, l'amitié peuvent prolonger leur souvenirs dans le cadre de notre association. Profitons ici de ce séjour exceptionnel.

La possibilité de rester attaché à nos souvenirs, nés il ya plus de 60 ans , n'est pas donnée à tout le monde. A chaque fois que nous en parlons nous suscitons un réel intérêt voire de l'admiration de la part de nos interlocuteurs.

Une année surtout de labeur pour vos administrateurs qui se dévouent tout au long de l'année pour faire vivre notre association bénévolement, avec attachement à nos valeurs (souvenir, amitié, solidarité) et conscients de leurs responsabilités vis-à-vis de vous.

Depuis notre dernière AG,

- le Conseil s'est réuni 4 fois pour délibérer et prendre des décisions.
- Nous avons des relations avec les Marrakchis, les Meknassis, les Kénitréens et faisons partie de SALAM (que vous connaissez tous). Ils font leur A.G. prochainement à côté au San Marco.
- Nous sommes impliqués dans l'entretien du cimetière que nous suivons avec François, chaque mois de façon formelle. On vous en reparlera plus loin.

Toute cette activité se déroule en référence à nos statuts et aux engagements que nous prenons pour faire vivre l'amitié qui nous lie à cette ville.

Depuis 2016, je le dis aux nouveaux venus notre communication interne s'est enrichie d'un support « La revue Bleue de Fès » qui vient compléter toutes les infos que nous vous adressons :





- Par courrier postal (3 fois par an)
- Par messagerie électronique (7 messages depuis dernière AG)
- Les publications régulières sur le site dans « Nouvelles brèves ».
- Chacun d'entre vous est informé de l'actualité de l'association de façon assez complète, je pense, à condition de consulter le site ...

Le Conseil veille à faire avancer notre association de façon consensuelle. Nous savons qu'il n'est pas possible de contenter tout le monde. Ainsi les décisions que nous prenons (ou prendrons) sont (seront) conformes aux attentes du plus grand nombre.

Bien sûr nous restons fidèles à nos attaches avec la ville de Fès et avec notre devoir d'entretenir nos souvenirs communs, mais vous le voyez l'AFA est ouverte à d'autres besoins que essayons de concilier avec nos possibilités.

Notre action a un fil conducteur, c'est l'amitié, la tolérance la convivialité. Mais il est aussi normal d'aller vers les attentes des adhérents qui se rassemblent spontanément dés lors que l'on propose des rencontres autour d'un thème (visites de musées, balades, par exemple). Il y a parmi nous de véritables talents qui sont prêts à se manifester si l'on fait appel à eux. Allez voir le site, vous serez surpris. Par exemple je tiens à signaler :

- L'impressionnant travail du copiste Franky Gaillard qui s'est attaqué aux tableaux de Buffet (voir la couverture de la Revue Bleu de Fès)
- La parution du livre de photo d'art et de textes de Gérard Bayssière, intitulé « Itinérances », dont certains ont pu voir l'esquisse présentée par Françoise
- La mise en chantier du livre collectif de souvenirs par François. <u>Merci de lui faire part de vos souvenirs</u> (voir la feuille distribuée.

Avant de vous livrer ma conclusion, je vous informe que deux interventions sont prévues après les rapports statutaires :

- l'une sur les archives, avec la question suivante : quel avenir pour nos archives familiales, personnelles ou professionnelles ?
- la seconde sur nos actions mémorielles et notamment à propos de l'église et du cimetière

Nous serons attentifs à vos réactions sur ces sujets.

En conclusion je pose la question suivante : quel avenir pour notre association ? Face au vieillissement de chacun d'entre nous que subsistera t-il de notre aventure associative dans quelques années. Les jeunes qui n'ont pas d'histoire avec Fès seront-ils tentés de reprendre le flambeau ? et ne pas laisser perdre ce que nous avons construit la bas ?

Seule, une politique partagée de faire venir la jeune génération peut résoudre cette angoissante question. Certains jeunes, vous l'avez vu, sont présents et se sentent bien à l'AFA, ils ont même pris les commandes, n'est-ce pas Christel et Françoise. Alors faites venir vos enfants, ...

Voila, après ce rapport, qui est un résumé, je pense que chacun a pu mesurer l'engagement du Conseil pour faire avancer l'association dans la direction qui convient et penser à son avenir. C'est l'occasion pour moi de remercier :

- tout d'abord, vous-même, Adhérents et sympathisants qui nous faites confiance. C'est cela qui nous motive pour aller de l'avant, et nous fait chaud au cœur !! Nous sommes conscients de l'effort, physique et financier, que vous faites chaque année pour rejoindre le point de rassemblement à Rosas. Sachez que nous veillons à ne laisser personne sur le chemin, que ce soit les jeunes, les anciens, les très anciens, tous bénéficient de la même attention.





- ensuite, les Administrateurs qui sont à mes côtés et qui s'engagent, prennent des responsabilités toujours dans un état d'esprit positif. Je les salue avec amitié et reconnaissance.

Je vous propose de les applaudir et je vous remercie de votre attention.

### Le président de séance, Paul Cohen

Merci président,

Je vous propose de voter le rapport moral :

Y a-t-il opposition?: aucune, abstention?: aucune

Le rapport est adopté à l'unanimité.

Je donne la parole au Contrôleur des comptes pour le rapport financier car en raison de l'indisponibilité de Renée Lespès pour raison de santé, le suivi comptable a été modifié en cours d'année.

### Rapport Financier de l'exercice 2018, par Mohammed Sbia

En qualité de Contrôleur des comptes, je résume le document établi pour cette assemblée et remis au président, qui fait ressortir :

- dépenses :
- recettes :
- solde d'activité :
- avoirs financiers au 31/12/2018 :

Je conclue en soulignant comme les années précédentes que les chiffres comptables enregistrés ne reflètent pas la réalité de l'activité de l'association car le temps passé par les administrateurs pour la gestion de l'AFA et les nombreuses dépenses directement réglées par ceux-ci n'entrent pas dans les comptes, donnant de ce fait une image incomplète de l'activité. Je l'ai à nouveau souligné aux administrateurs qui se sont engagés à le faire pour l'exercice 2019. Je vous remercie de votre attention

#### Le président de séance, Paul Cohen

Merci Mohammed.

Je vous propose de voter le rapport financier :

Y a-t-il opposition?: aucune abstention?: aucune

Le rapport financier est adopté à l'unanimité.

Cette année est une année d'élection car le mandat des administrateurs est arrivé à échéance. Les 10 administrateurs qui se représentent sont :

\* Alarcon Guy

\* Audurier Alix

\* Bisror Christel

\* Bisror Daniel

\* Bonniol Robert

\* Burel Annie Paule

\* Cathala François

\* Lespes Renée

\* Loyer Patrick

\* Profit Françoise

\* Bénévent Alain,

\* Didier Delattre

- \* François Fuentes
- \* Mohammed Sbia est choisi pour le Contrôle des comptes.
- \* représentants de l'AFA à Fès : Maurice Olive et à Marrakech : Yves Belvisi Il reste trois postes à pourvoir pour les quels nous n'avons pas reçu de candidatures. Il est encore temps : y a-t-il des candidats ?
- \* Bénévent Alain, \* Didier Delattre et \* François Fuentes font acte de candidature.





Les 13 postes étant pourvus je propose le vote à main levée :

Y a-t-il opposition?: aucune, abstention?: aucune.

<u>Résultat du vote</u>: Les 13 administrateurs qui se sont présentés ou représentés à vos suffrages sont élus à l'unanimité pour une durée de trois ans, soit jusqu'à l'AG de 2022 qui statuera sur l'exercice 2021.

Félicitations aux administrateurs.

NB : Le nouveau Conseil qui s'est réuni le lendemain pour désigner :

Président : Daniel Bisror

Vice-président : François Cathala Trésorière : Françoise Profit Secrétaire : Christel Bisror.

D'autres postes seront pourvus lors du prochain Conseil d'administration.

### Quitus étant donné aux administrateurs à la suite des votes, je déclare l'assemblée statutaire de l'exercice 2018 terminée.

Je donne la parole à Alix et François pour vous parler d'archives et d'actions mémorielles.

### Les archives familiales et professionnelles, par Alix Audurier

Au mois de mars 2019, nous avons transmis une copie de nos archives associatives de l'AFA au CDHA d'Aix en Provence (Centre de documentation et d'archive d'AFN) qui rassemble aussi celles de l'Association de Généalogie Algérie, Maroc, Tunisie, dont s'occupait notre ami et regretté Roger Dormoy.

Il s'agit de nos archives :

- \* Diocésaines de Saint François et Saint Régis,
- \* celles du registre du Cimetière,
- \* relatives aux documents Scolaires (présences au classe, classements, prix)
- \* 700 photos de classes et de notre vie à Fès

Cette association a vocation à conserver la trace de la vie des familles passées dans les pays d'AFN.

Si vous ne savez pas quoi faire de vos archives, plutôt que les poubelliser, vous pouvez les remettre à cette institution, que nous avons visitée, animée par des bénévoles qui font un travail remarquable.

Contact C.D.H.A 29 Avenue de Tübingen, 13100 Aix-en-Provence Tel 04 42 52 32 89

#### Bilan et perspectives de nos actions mémorielles, par François Cathala

Depuis la création de l'AFA, de nombreuses initiatives ont été prises par les adhérents, pour réaliser des actions qui relèvent du domaine mémoriel, renforçant ainsi le rôle de notre association vis-à-vis de Fès.

Je les rappelle brièvement :

- 2011, La restauration des parties communes du cimetière européen de Fès
- 2010 à 1016, La collecte des archives diocésaines, réalisée et financée par Jean Louis Lopez
- 2012, La création des archives municipales, après la reprise de la numérisation des registres réalisée par la famille Borderie.





- 2014 à 2016, La constitution de la base de données scolaires (écoles, lycées et 700 images de classes réalisées par la regrettée Anne Marie Secchi)
- 2017, La capture des archives de l'ancien architecte de la ville par Alix
- 2014, La venue en France des enfants de l'école La Fontaine pour célébrer le Centenaire de la guerre 14-18. Ce projet a reçu le label national
- Sans oublier la conférence aux élèves des cours d'histoire sur la place des combattants marocains au sein des armées françaises.
- 2015, La création de l'Arbre du souvenir des fassis au cimetière
- 2016, 2017, 2018, L'aide à la restauration des peintures intérieures et extérieures de l'Eglise Saint François.
- 2017, Le livre sur l'Aviation française au Maroc
- 2018, La sauvegarde du Monument et l'inauguration de la Stèle des aviateurs du carré militaire du cimetière de Fès.
- 2019-2020, La mise en chantier du livre collectif de souvenirs par François. Merci de lui faire part de vos souvenirs (voir la feuille distribuée.

Je reviens sur le sujet de la protection du lieu de mémoire qu'est le cimetière de Fès. L'entretien du cimetière mobilise toujours les adhérents qui cotisent chaque année sur la base du volontariat. A ce sujet, rien n'est imposé, chacun fait selon sa conscience. Il y a parmi nous des familles pour lesquelles ce sujet ne laisse pas indifférent, nous devons en tenir compte pour éviter qu'un jour l'abandon gagne cet espace de mémoire où reposent nos ancêtres.

Le Conseil remercie les contributeurs qui versent un don chaque année mais je dois vous préciser que nous n'atteignons pas notre objectif financier qui est de collecter au minimum 2.500 €.

Cette année nous avons récolté 1.800€. Alors nous vous rappelons ce qui a été dit en 2017, nous faisons et nous ferons au mieux avec ce que l'on collecte.

Depuis les travaux de rénovation effectués en 2012, nous sommes la seule association à s'impliquer chaque année pour conserver ce lieu en état. Et nous réussissons car les dernières personnes qui ont été au Cimetière l'ont trouvé « impeccable ». Nous en sommes fiers, car notre but est atteint.

Situation actuelle :

Toutefois cet engagement de notre part n'est plus relayé par le Consulat de Fès qui ne verse plus depuis 2017 sa quote part de 300 €. Nos relances n'ont pas pu rétablir la situation.

D'autre part un projet de création d'une unité locale pour entretenir les cimetières de la région de Fès-Meknès est en cours. Nous sommes sollicités pour y participer financièrement mais nous n'avons pas de détail pour l'instant.

<u>Subvention de 32.000</u> € : il nous à été impossible d'obtenir de la part du Consul la suite donnée à ces travaux (détail des travaux, calendrier) qui doivent être financés par les 32.000 € de subventions obtenues en 2012 et versées sur le compte de l'ancienne association. Sept ans déjà sans mise en chantier!

#### Le président de séance, Paul Cohen

La parole est à l'assemblée :

Informés de la situation les adhérents demandent une intervention vigoureuse auprès du Consulat qui est en charge de l'entretien des parties commune. Certains proposent d'adresser une pétition aux autorités locales.



De même qu'une relance doit être faite au niveau le plus élevé de la hiérarchie consulaire afin d'obtenir un minimum d'information qui concerne au premier rang les adhérents de l'AFA qui ont été les contributeurs de toute l'action menée au cimetière depuis 2011. Le président Daniel Bisror déclare que courrier qui sera envoyé sera mis à disposition des adhérents le moment venu.

J'invite maintenant Perla Danan, à prendre la parole.

#### Intervention de Perla Danan

Dans l'agglomération de Montpellier, où se situe le siège social de l'AFA, nous sommes saisi d'une demande de participation à la création d'une association rassemblant la jeune génération des fassis originaires du pays qui ont la double nationalité. En vue de ne pas se laisser se créer des structures associatives, intéressant directement la ville de Fès, qui est un élément de votre raison sociale, s'ignorants les unes des autres je vous invite à réfléchir à cette information et peut être nouer des contacts en vue de fédérer ces initiatives.

#### Questions diverses.

Je donne la parole à l'assistance pour les questions diverses.

<u>1 - François Fuentes</u>: peut-on envisager un changement de lieu de rassemblement pour accroitre l'attractivité de notre rendez vous annuel et renouveler le plaisir des retrouvailles dans un lieu différent.

<u>Réponse</u>: cette question sera prise en compte par le Conseil d'administration lors de l'organisation du rassemblement 2020, sachant qu'il nous faut concilier le cadre, la facilité d'accès et le prix.

2 - <u>Plusieurs participants</u>: quels sont les voyages en perspective ? <u>Réponse</u>: après le voyage en Afrique du Sud en octobre prochain, deux voyages sont à l'étude : en Israël et dans le Grand Sud marocain. des infos seront communiquées le moment venu.

#### Conclusion par le président de séance, Paul Cohen

Chers Amis, voici venu le moment de clôturer notre assemblée générale 2018 qui a bien démontré la grande vitalité de notre association. Plusieurs temps forts de l'année 2018 ont été abordés aujourd'hui, un rapport moral et d'activités, riche par les actions qui ont été menées et des comptes financiers pas très éloignés de l'équilibre. Donc, une année bien remplie, mais aussi, des projets pour 2019 très pertinents qui montrent que l'AFA est toujours en perpétuelle recherche d'activités innovantes. Aussi, je tiens à remercier en votre nom et au mien, l'ensemble du conseil d'administration qui se démène durant toute l'année pour prévoir et organiser au meilleur coût, rencontres régionales, rassemblement national et voyages ... avec succès. Tout le Conseil mérite sans exclusive notre reconnaissance sans oublier notre Steven Spielberg, notre infatigable photographe-caméraman, Robert Anidjar qui nous permet de revoir les moments de joie partagée durant notre séjour, ainsi que notre Contrôleur aux comptes, Mohamed Sbia, qui – je le rappelle - accomplit cette tâche bénévolement. Pour les remercier comme il se doit, car ils le méritent bien, je vous propose de leur faire une standing ovation. En vous remerciant pour votre attention, je vous dis « à l'an prochain ». L'assemblée générale est clôturée à 16 : 00